

## Département des affaires des Sauvages.

**Bâtiments, bétail et instruments aratoires.**—Les bâtiments sont construits en troncs d'arbres ; ils sont confortables et propres.

Le bétail est d'assez bonne qualité.

Les sauvages possèdent des charrues, des charrettes et des tarares.

**Enseignement.**—Il n'y a pas de maison d'école sur la réserve. Les enfants fréquentant l'école de Wikwemikong.

**Religion.**—Ici, les sauvages sont tous catholiques romains. Ils sont attentifs aux enseignements religieux. La réserve est desservie par les prêtres de Wikwemikong.

**Traits caractéristiques et progrès.**—Les sauvages de cette peuplade sont industriels et observateurs des lois, et font de plus en plus des progrès dans l'agriculture.

**Tempérance et moralité.**—Ces sauvages sont exemplaires sous le double rapport de la tempérance et de la moralité.

**Observations générales.**—La condition des membres de cette bande démontre d'une manière concluante que les sauvages qui donnent l'attention voulue à l'agriculture sont plus prospères que les autres. Les sauvages établis ici n'ont pas de chef régulier, vu qu'ils ne résident pas sur leur propre réserve et que la majorité d'entre eux font partie d'autres bandes.

### BANDE DE LA POINTE GRONDIN.

**Réserve.**—La réserve de cette bande est située à l'est de l'anse de Collin, sur la rive nord de la baie Georgienne. Quelques-uns des sauvages résident sur la réserve, les autres demeurant à Wikwemikong, sur la partie non cédée de l'île Manitouline. La superficie de cette réserve est de  $3\frac{1}{2}$  milles carrés.

**Ressources.**—Les ressources de la réserve sont l'industrie forestière, l'agriculture et la pêche.

**Tribu.**—Ces sauvages sont aussi de la tribu des Ojibbewas.

**Population.**—La population, d'après le dernier recensement, est de 61 âmes.

**Santé et hygiène.**—La santé des sauvages est bonne, et les règles de l'hygiène sont bien observées. Les membres de cette bande paraissent être robustes. Il leur a été fourni de la chaux le printemps dernier.

**Occupations.**—Les sauvages établis sur cette réserve font du jardinage, pêchent durant l'été, et travaillent dans les camps de bûcherons en hiver.

L'hiver dernier, ils ont coupé en vertu de permis et vendu à un prix rémunérateur plus de 158 cordes de bois à brûler.

**Bâtiments, bétail et instruments aratoires.**—Les sauvages de cette peuplade ont des maisons confortables, construites en troncs d'arbres, mais ils ont très peu de bestiaux et instruments aratoires.

**Enseignement.**—Il n'y a pas de maison d'école sur la réserve. Les enfants vont à l'école de Wikwemikong.

**Religion.**—Les sauvages de cette peuplade appartiennent à l'Eglise de Rome, et paraissent prendre un vif intérêt aux choses religieuses. La réserve est desservie par les prêtres de Wikwemikong.

**Traits caractéristiques et progrès.**—L'industrie et la sobriété sont les traits caractéristiques de ces sauvages ; aussi ne peuvent-ils manquer de faire des progrès.

**Tempérance et moralité.**—Les sauvages de cette bande sont en général tempérants et observent les règles de la morale.

**Observations générales.**—Si les sauvages établis sur cette réserve montraient moins d'indifférence pour l'agriculture, ils ne tarderaient pas à devenir très florissants, vu qu'ils sont sobres, industriels, religieux et moraux. Le chef qui a été élu l'automne dernier pour diriger cette bande donne satisfaction, et paraît beaucoup tenir à ce que ses concitoyens marchent dans la voie du progrès.